

L'Université Saint-Joseph inaugure la « Chaire de l'Éducation à l'Éco-Citoyenneté et au Développement Durable » de la « fondation diane »

Une mission de sensibilisation aux pratiques responsables et nécessaires pour renforcer la citoyenneté et préserver l'environnement

Beyrouth, 13 mai 2016 : Sous le haut patronage de l'ancien ministre de la culture Ghassan Salameh, l'Université Saint-Joseph a inauguré la « Chaire de l'Éducation à l'Éco-Citoyenneté et au Développement Durable » de la « fondation diane » au Campus de l'Innovation et du Sport à Beyrouth. A cette occasion, R.P. Salim Daccache, s.j., Recteur de l'Université Saint-Joseph, Diana Fadel la fondatrice de la « fondation diane » et le Professeur Fadi El Hage, Titulaire de la Chaire de l'Éducation à l'Éco-Citoyenneté et au Développement Durable, ont été présents à cette inauguration, avec la participation exceptionnelle de Nicolas Hulot, fondateur et président de la Fondation Nicolas-Hulot, ainsi qu'une foule de personnalités du monde académique et de la presse.

Le programme de l'évènement a été riche en ce qu'il a réuni un nombre d'experts et professeurs autour des thèmes de l'éco-citoyenneté et du développement durable pour discuter du rôle de ces derniers dans la vie des libanais. Une conférence spéciale a été donnée par Nicolas Hulot, président de la Fondation Nicolas-Hulot pour la Nature et l'Homme, sous le titre « Le 21^{ème} siècle sera solidaire ou ne sera pas ». De plus, le public a eu la chance de voir un documentaire réalisé par Thierry Magniez, intitulé « le 7^{ème} sens ».

L'ancien ministre de la Culture Ghassan Salameh a expliqué dans son discours ce qu'on entend par le mot « citoyenneté ». Il a dit: « Eduquer à la concitoyenneté n'est donc pas un luxe que les Libanais se permettraient pour compléter un quelconque curriculum. C'est, tout au contraire, un devoir que nous avons bien tardé à assumer, une obligation que nous n'avons ignorée qu'à nos propres dépens, une urgence que nous ne devons plus reporter. Il en va de notre présent misérable à plus d'un égard, et il en va aussi de l'avenir de nos enfants ». Il a souligné que la création de cette chaire est « le symbole de cette conscience retrouvée autant que de la nécessaire détermination » pour éduquer à l'écocitoyenneté. Il a de même considéré que « si nous avons accepté de vivre dans un Etat paralytique, dans un espace pollué, dans le brouillard des valeurs, nous n'avons aucun droit de

transmettre cette résignation aux générations futures » et ainsi les empêcher d'essayer.

R.P. Salim Daccache, s.j., Recteur de l'Université Saint-Joseph, a exprimé son enthousiasme pour le projet de la « Chaire de l'Éducation à l'Éco-Citoyenneté et au Développement Durable » qui a été créée par la « fondation diane » à l'Université Saint-Joseph. Il a considéré que « le travail de cette chaire (...) revêt un caractère de service sacré à la jeunesse mais aussi aux adultes. » De même, il a souhaité à la Chaire de développer une partie substantielle à l'avantage de la culture citoyenne « dont nos écoles ont bien besoin pour former des générations acquises à l'idée de la citoyenneté comme voie nécessaire pour fonder le vivre-ensemble et consolider l'idée de l'État. »

La « Chaire de l'Éducation à l'Éco-Citoyenneté et au Développement Durable » de la « fondation diane » a été créée par la « fondation diane » à l'Université Saint-Joseph afin d'élever le niveau de sensibilisation chez les Libanais au sujet de l'environnement et ainsi mettre l'accent sur l'importance d'agir d'une manière responsable. A travers ses différentes activités et programmes, la Chaire cherche à mettre la lumière sur les risques et les défis sociaux et environnementaux dans ce domaine, et de réexaminer les modèles de développement existants pour atteindre l'harmonie entre le citoyen et la nature. La Chaire vise également à servir de plate-forme scientifique pluridisciplinaire pour les sciences de l'environnement, l'économie, et les sciences sociales, ainsi d'être la pierre angulaire de toutes les initiatives nationales qui traitent de l'éco-citoyenneté et du développement durable lancées par les universités locales, les ONG, les municipalités et les institutions publiques et privées.

Le Professeur Fadi El Hage, Titulaire de la Chaire de l'Éducation à l'Éco-Citoyenneté et au Développement Durable, a expliqué que la Chaire, depuis sa création en Septembre 2015, a pour mission principale de diffuser des connaissances sur les bonnes pratiques environnementales et citoyennes. Il a ensuite dressé la liste des activités à travers lesquelles la Chaire cherche à transmettre ces connaissances, notamment la mise en place de formations pour les écoles, les universités, les entreprises, les administrations publiques et les ONG ; la stimulation de la recherche en gérant et en finançant des projets, et ce en collaborant avec des chaires et des structures internationales ; ainsi que la conception d'activités de sensibilisation auprès des adultes et des jeunes.

De sa part, Mme Diana Fadel, présidente et fondatrice de la « fondation diane », a expliqué que le but de la fondation est « d'éveiller les citoyens sur ce qui se passe dans leur pays et de leur montrer comment le sauvetage du Liban et la sauvegarde de leur vie (...) passe par le développement éco-durable ». Elle a ajoutée : « Cette

fondation qui a été conçue il y a 4 ans et créée il y a 1 an exactement ne prévoyait pas une aussi grande crise que celle des déchets. Et ce que nous avons tous vécu ces derniers mois n'a fait que nous conforter dans notre démarche ». Elle a aussi indiqué que la fondation opère à travers 3 volets principaux : « la création de la Chaire, car l'éducation est à la base des changements de mentalités », le support stratégique et financier des entreprises responsables et écologiques, ainsi que la création du « Citizen Café » dans le but de « développer une communauté de citoyens conscients et responsables et où se retrouver pour sceller un pacte de citoyenneté autour des valeurs de l'environnement. » C'est aussi un lieu pour « débattre de problèmes d'actualité, s'informer auprès d'experts, découvrir de nouvelles idées appliquées, partager les problématiques d'entreprises nouvelles, bref reprendre des forces en puisant les uns chez les autres plus de connaissance, d'idées nouvelles, de motivation et d'énergie pour parcourir les chemins verts qui s'ouvrent devant nous. »

A l'issue de la cérémonie, les prix du concours de photographie organisé par la « Chaire de l'Éducation à l'Éco-Citoyenneté et au Développement Durable » pour les écoles et les universités ont été distribués aux gagnants. Une exposition photographique regroupant un choix de photos envoyées par les élèves et les étudiants ayant participé au concours ainsi qu'une sélection de photos professionnelles offertes par l'AFP a suivi la cérémonie.

-Fin-